
1978年5月，中央音乐
学院和上海音乐学院在上
海联合招生。我脚蹬一双
塑料凉鞋，手提一只尼龙网
兜，怀揣几枚茶叶蛋，肩扛
一架手风琴，从家乡泰兴到
上海赶考。我在一个亲戚
家安顿好，就随着滚滚人流
参加考试。

上海音乐学院作曲系
复试榜贴出来了，我去看
榜，但看来看去，就是看不
见我那后来变得很性感的

“徐小平”的名字！中央音
乐学院音乐学系的复试名
单 榜 却 要 过 好 几 天 才 公
布。我虽然有一种不到黄
河心不死姿态，但老待在上
海干等也不是个事儿，所以
我 决 定 先 回 泰 兴 老 家 去
等。走之前，我告诉亲戚
说：“到了发榜日，请帮我到
上海音乐学院去看榜，如果
有我的名字，赶紧给我拍个
电报通知我。”

嘱咐了我的亲戚。我
总感觉到还不够放心。但
我在上海就这么一位亲戚
熟人，还能拜托谁？想来想
去，我想到了在考场上刚刚
认识两天的一个考友——
王次炤。

我和次炤在考场相识，
谈得很投机。从他看我的
眼神中我知道，这是一个值
得信赖的朋友。于是，就在
匆匆离开上海的时刻，我把
自己最后一线希望委托给
他，请他如果看到我的名
字，给我发个电报。我是多
么强烈希望自己能够获得
复试以及录取啊！所以，这
个对次炤兄的委托，凝聚着
我对自己命运最深沉的期

盼。
比我年长七岁的次炤

兄，毫无疑问肯定比我更希
望获得复试。中央音乐学
院音乐学系那次公布只在
全国范围内招 10 个名额。
考生之间竞争之惨烈不言
而喻。我和次炤既是考友，
其实也是竞争者。但我好
像根本没有想到这一点，只
是怀着对次炤完全的信赖，
离开了上海。

复试发榜那天是我的
生日。早晨起来，我就开始
等电报，等待命运的宣判。
但等到中午，电报还没有
来。我甚至走到了邮电局
里面去等，以防邮递员送错
地方。但等到下午将近两
点时，还是没有任何消息。

全家人相对坐着。大
概在下午四点多钟的时候，
门外响起了命运的幸运敲
门声：“电报！电报！来自
中央音乐学院的复试通知
终于到达了！”随着街坊邻
居纷纷喧嚷起来，爸爸妈妈
和我的眼睛立即亮了。

当时泰兴到上海已经
没有班车，唯一能让我第二
天早晨赶到上海参加８点
就开始考试的，是离家 20
多公里的长江边上。我赶
上了最后一班开往江对面
的渡轮，在那里买了一张五
等舱的船票，登上了即将起
航的客轮。

五等舱的乘客，全是带
着自己的鸡鸭鱼蟹猪去上

海赶早市的江北农民。舱
内除了听不到人的音乐，什
么动物的摇滚都有。而我，
美滋滋地与那些即将被上
海人民吃掉的鸡鸭鱼虾一
起，脚沾着鸡毛，头枕着波
涛，面露着微笑，向着大上
海，向着我的未来航行！

那天深夜，就在我和各
种动物酣眠在一起的时候，
另外一份通知我面试的电
报到了泰兴家里！

家里人接到这份作为
喜讯的电报，却出了一身冷
汗：如果我只委托了一个
人，而这个人恰恰是发送这
份深夜来电的主，我的前途
可就毁了！因为复试就在
第二天早晨８点举行，除非
我有直升机，否则只好望洋
兴叹、遗恨终身了！这要比
收不到复试通知还要冤！

幸亏那第一份电报！
但庆幸之后，大家又感到纳
闷：是谁，选择这么晚的时
间把复试通知送给我呢？
上海到泰兴的电报从发送
到收到大概需要四个小时，
半夜来的电报，发送的时候
应该已经晚上七八点了。
故意这么晚才把消息送给
我，这个人显然不会是我的
亲戚，肯定是那位受托的考
生，故意拖延到晚上才发电
报。这样，他也许就可以消
除一个竞争对手了。嗟叹
人心险恶！并夸奖我好聪
明，知道多留一手，让亲戚
替我双重保险！

然而，后来的事实证
明，大家的推测都错了。恰
恰是王次炤——这位当时
我还素昧平生、只是在激烈
竞争的考场上萍水相逢的
考友，看到复试榜上我的名
字之后，花了宝贵的钱、花
了宝贵的时间、怀着纯真的
心灵，在第一时间给我送来
了复试的喜讯。那天，我的
亲戚却没想去看名单，因为
他觉得我根本没戏。到了
傍晚时分，他信步走到了离
家不远的音院发榜处，在那
里居然看到了我的名字，于
是立即给我发电报，虽然当
时已经是晚上七八点钟了！

我心里充满对次炤的
无限感激。如果不是这位
我素昧平生、才认识两天的
杭州考生第一时间先给我
把电报拍过来，我的大学
梦，一定就会梦断扬子江
了。

我说不清楚，次炤后来
担任中央音乐学院院长，和
他当年给我发电报之间有
什么因果关系。但有一点
是肯定的：好人有好报！一
个人做点好事并不难，难的
是为和自己毫无关系、甚至
还有利益冲突的陌生人做
好事。次炤这个拯救了我
梦想和前途的电报，显然堪
称纯真年代里纯真人情的
经典风范。

那份电报原件，已经不
复存在，否则，我会把它捐
给中央音乐学院，摆在校史
馆里，告诉学生：想当院长
吗？看看王次炤是怎么帮
助徐小平的！

摘自《仙人指路》

去 年 ７ 月 份 ，我 到
埃及公干。在穿行于城
市 的 大 街 小 巷 之 中 时 ，
我 发 现 埃 及 有 不 少“ 半
拉子”建筑。

以开罗为例，这里
的“半拉子”建筑多为三
四 层 高 的 小 楼 ，混 杂 在
众 多 的 清 真 寺 和 民 宅
中 ，主 要 街 道 两 侧 也 时
能看到。

这些建筑的框架都
已 完 成 ，但 全 都 没 有 封

顶。一层和二层的墙大
都 已 经 砌 好 ，并 安 上 了
门 窗 。 而 三 层 和 四 层 ，
有的砌好了墙但没有安
装 门 窗 ，有 的 则 四 面 透
空 ，只 有 几 根 立 柱 裸 露
着 钢 筋 ，孤 零 零 地 伸 向
空中。

让我惊奇的是，这
些建筑的一层和二层都
已经住上了人。明显不
是我们理解的那种无钱
续建的烂尾楼。

我百思不得其解，
就带着这个问题去请教
一位埃及朋友。

那 位 朋 友 笑 了 ，他
告 诉 我 ，埃 及 的 房 产 税
较重，按照当地规定，建
筑 一 旦 封 顶 ，就 视 为 完
工 ，就 要 开 始 交 税 。 于
是 ，有 的 埃 及 人 为 了 避
税 ，就 采 取 了 这 样 一 种

“独特”的建筑方式。只
要 房 子 不 封 顶 ，税 务 部
门 就 无 法 征 税 ，房 子 的
主人就在这种“半拉子”
建筑里面住下去。

摘自《北京青年报》

我觉得，我的一生可
以说还是体现着佛经讲的
五个字，并可用之加以表
述。佛经认为人的一生贯
穿着五个字：第一个字是

“命”，你必须认命，比如说
你生在哪一种家庭，你长
成什么样，你没法选择。
你生在一个贫农家庭和你
生在一个大富豪家庭肯定
是不一样的，这是命运，你
不能选择的。这叫“命中
注定”。

第二个呢，我觉得就
是“运”，“时来运转”的

“运”。这个“运”是动态
的，如果说“命”是注定的，
不 动 的 ，而“ 运 ”则 是 动
的。我常常觉得自己有很
多“时来运转”的时候，也
有很多运气很糟糕的时
候。好多时候，你觉得你
没有做什么，可就是发生
了某种“运”。比如当时我
们刚大学毕业，办一个刊
物《当 代 英 雄》。 为 此 ，
1958 年反右已经快结束
了，我还是被补进去，划成
了极右派。我为此二十多
年离开学术界。后来我搞
比较文学，也真是“时来运
转”。那时已经是 1981 年
了，我都已经 50 岁了。也
是非常偶然的，我就不知
道怎么把我选去哈佛了。
而且，不单是在哈佛访学
了一年，当时伯克利大学
有人来哈佛开会，看见我，
就邀请我到他那儿做两年
的特约研究员。我完全没
有想到！怎么可能呢？伯
克利和哈佛都是很好的学
校。后来，我就相信这个

“ 运 ”，就 是 说“ 时 来 运
转”。“运”是不能强求的，

“运”没有来的时候，强求
也没有用。当运气很坏的
时候，你不要着急，运气很
好的时候，你也不要觉得
自己怎么了不起，它是有
一个你所不知道的力量在
后面推动的，并不是你自

己有什么了不起。
第三个字是“德”，就

是道德的“德”，道德是任
何时候都要“修”的，孔夫
子讲的“德之不修，学之不
讲，闻义不能徙，不善不能
改，是吾忧也”。如果你不
讲“德”，不讲“学”的话，那
是非常大的忧患了。无论
在什么意义上，我总觉得
自己要做个好人，我觉得
这是中华民族传统文化中
一个非常重要的因素。像
费孝通先生讲的，是中国
文化传统的基因。一般普
通的老百姓也不一定就望
子成龙，可是他希望孩子
是个好人，不要是个坏人，
这是生存在我们老百姓文
化中的一个基因。在我最
困难、最委屈、最想不通的
时候，我觉得有两句话是
我生活的支柱，那就是：

“达则兼济天下，穷则独善
其身。”虽然任何权利都被
剥夺了，但我还可以做一
个好人。我在乡下被监督
劳动时，正是大饥饿的年
代，领导要求我创造一个
奇迹，要把四只小猪，在不
喂粮食的条件下，也能养
肥了给大家过年。就这个
任务，当时我很着急呀，每
天漫山遍野让猪在地里拱
食，到处给它们打猪草。
后来把那猪养得还可以，
反正不算肥，但是大家过
年的时候都吃得挺高兴，
我觉得也很好。所以不管
怎么样，就算在很困难的
环境里，还是要独善其身，
竭尽全力，做个好人，所以
老乡都很喜欢我。当时我
住的那一家，老大爷是个
放羊的，他去放羊的时候，
捡到一个核桃、半颗花生
什么的都带回来给我吃。
那时候的下放干部都得了
浮肿，因为粮食不够，可是
我没有浮肿，那就是因为
我们常常可以吃捡到的核
桃、花生、白薯头，而且我

们那个大娘养鸡，除了上
交的鸡蛋定额外，总还能
剩下几个。我们三个人，
几乎每隔几个月就会有一
次“鸡蛋宴”，三个人吃8个
鸡蛋！所以我一直没有浮
肿，身体很好。如果那时
候看不见前途就完全消
沉，什么也不想干了，或者
说你对老百姓很冷漠，对
大家很抗拒，如果没有“穷
则独善其身”的信念，就会
觉得日子没法过下去。

第四个字是“知”，知
识的“知”。“知”是你自己
求的，就是说你要有知识，
要有智慧。这一点,我觉得
我也一直没有放弃。即使
在放猪的时候，我也一边
放猪，一边念念英文单词
什么的，没有把英语基础
全丢掉。我原来是喜欢外
国文学的，特别是屠格涅
夫等俄国小说，他写的革
命女性对我的影响非常之
大。另外一方面，我也很
喜欢中国的古诗词。我很
奇怪，一方面我欣赏那种
特别进取的，像我喜欢的
俄罗斯文学都是如此，立
志要为别人、为大众做一
点事；可另一方面，中国的
诗词，特别是元曲里那些
比较消极的东西对我影响
也很大。比方说老背的那
些元曲：“朝如青丝暮成
雪”，“上床和鞋履相别”，

“人生有限杯，几个登高
节”之类。这些“知识”对
我以后走上比较文学的道
路是很重要的，因为我知
道一点西方，又知道一点
中国，然后又运气好，到了
哈佛大学，接触了比较文
学学科，这就使我有了从
事比较文学的愿望，特别
喜欢这个学科，也看到这
个学科将来的发展未可限
量。所以这个“知”对人很
重要，有时也会决定人的
一生。如果你没有这个知
识领域，没有看过相关的

书，你根本不接触，那就不
可能向这方面发展，你这
个人就会很闭塞，可供你
选择的道路也会很少。所
以 ，我 很 看 重 这 个“ 知 ”
字。

第五个字是“行”，上
面谈到的一切，最后要落
实到你的行为。这个“行”
其实是一种选择，就是当
你面临一个个关口的时
候，你怎么选择。人所面
临的选择往往是很纷繁
的，也有很多偶然性。即
便前面四个字你都做得很
好，可是这最后一步，当你
跨出去的时候，你走岔了，
走到另一条路上去了，或
者你这一步走慢了，或者
走快了，你照样还是不会
得到很好的结果。我觉得
我自己有很多这样的关
口，例如那时到苏联去开
会，领导真的很挽留我，告
诉我你可以到莫斯科大学
留学，兼做国外学生工作，
但是我还是决定回北大。
后来季羡林先生给我的一
本书写序的时候，他说，乐
黛云这个选择是对的，也
可能中国失掉了一个女性
外交官，但中国有了一个
很有才华的比较文学开拓
者。这就是说选择很重
要，人的一生，有时选择对
了，有时选择错了！选择
对了，运气不来也不行。
记得我大学毕业时，彭真
市长调我去做秘书，我选
择不去，但也由不得我！
没想到一来二去，当时竟
把我的档案弄丢了，我也
不 想 去 找 ，后 来 也 就 算
了。这样，我还留在北大，
这就是选择和命运的结
合。

总之，命、运、德、知、
行，这五个字支配了我的
一生。对此有些感悟，我
讲出来与大家分享。

摘自《读者》
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好些中国内地的名人，
申请“优才计划”，成功当上
香港人，如郎朗、李云迪、胡
军等。

近日，狗仔队发现影帝
葛优在香港出现，还到澳门
赌场耍乐，小注怡情。葛是
否“优才计划”者不太清楚，
他本身就是“优”。

——不过某天看到内
地电视台访问一位北影老
演员葛存壮。他长得高大
威猛，年轻时尽在电影中演
地主汉奸和日本鬼子，总之
是大反派、大坏蛋。人们唤

“老嘎”。看下去，才知他是

葛优的老爸。
奇怪，葛优长得腼腆，

小眼小嘴的，有点女气，身
材也瘦削，跟老嘎两个样。

原来葛优像妈妈。妈
妈当然清秀十倍，名字唤

“文心”，是位电影文学编
辑，人如其名，年岁大了，仍
一派优雅从容。嫁给银幕
上的坏蛋恶男，美女野兽之
组合。

葛优的妹妹唤葛佳。

一优一佳，踌躇满志似的。
——不过他原名并非

“优”。
父亲好烟酒，沉迷摄

影。还一度被批斗，日子过
得艰辛，母亲默默支持。
1957 年，儿子难产，父亲面
临人生中最痛苦的抉择。
医生道：“得有心理准备，两
个只能保一个，要大人？还
是要小孩？”

父亲考虑后，决定要

大人。
他紧张地等待在产房

外。当时门开了一道缝，
刚好见着她。她不知危难
生死关头，还向他微微一
笑……

孩子终于生下来了，
四斤，得住暖箱，能否存
活 看 天 意 。 父 亲 给 他 改
名：“葛忧”。因为他实在
担忧。只希望和睦安详，
健康幸福。

当然，儿子后来成了
大腕，便“优”而不“忧”了。

摘自《时文博览》

是否在我们的银河系
的某处存在着一个地球的
双胞胎兄弟？

天文学家正在越来越
接近于发现一个运行在类
地轨道的地球尺寸的行
星。

美国国家航空航天局
(NASA)的开普勒飞行器刚
刚被发射去发现这样的行
星。

一旦这项搜索成功，
那么下一个很有推动性的
问题将会是：那个行星可
以居住吗？它有像地球一
样的大气层吗？

回答这些问题并不怎
么容易。

借助于巨大的反射镜
面，定位于外层空间并且
将于2013年发射的詹姆士
韦伯空间望远镜将最有可
能帮助天文学家首次找到
这些问题的答案。

在一项新的研究中，
哈佛大学史密森天体物理
中心的研究员丽莎·凯特
尼格和韦斯利·特劳布研
究了在一次凌日过程中，
利用詹姆士韦伯空间望远
镜绘制假想中的类地行星
大气层的可能性。

他们发现詹姆士韦伯
空间望远镜将有可能在最
临近的地球尺寸行星上发
现到某些生物标志物——
例如臭氧和甲烷。

“我们得非常幸运才
能在一次凌日过程中辨认
出类地行星的大气层，这
样我们才能说那个行星是
类地的。”凯特尼格说，“我
们需要把许多次凌日的结
果加起来——上百次的结
果——甚至是那些20光年
远的恒星系统里的凌日过

程。”
“即使这很困难，但是

为描绘遥远行星的大气层
而付出的努力，仍然非常
激动人心。”凯特尼格补充
到。

凌日过程是指，一个
遥远的太阳系外行星在地
球的视野里从它的恒星面
前经过的过程。当行星凌
日时，它的大气层吸收一
小部分恒星的光，并留下
可以识别每一种气体的特
征“指纹”。通过把空间望
远镜收集到恒星的光分解
成彩虹或者波谱，天文学
家就能够寻找到那些特征

“指纹”。
这项凌日技术非常具

有挑战性。如果把地球看
做只有篮球大小，那么大
气层将会只有一片纸那么
薄，所以最终接受到的信
号是非常微弱的。而且这
个方法只在行星经过恒星
面前的时候才可行，而且
每次凌日的过程持续不过
几个小时。

凯特尼格和特劳布开
始的时候考虑了最理想的
情况，即一个地球尺寸的
行星围绕一个太阳尺寸的
恒星。要在每次凌日过程
中得到可以探测到的信号
强度，被探测的恒星和行
星就必须距离地球尽可能

的近。唯一的一个足够近
的类太阳恒星是人马座阿
尔法星 A。但是这样的行
星至今还未被发现，不过
技术使这样的探测在现在
变得可能。

他们的研究还考虑了
围绕红矮星的行星。红矮
星又被称做 M 型恒星，是
银河系中最丰富的恒星，
比太阳这样 G 型行星要普
遍得多。而且他们也要比
太阳更冷、更暗而且更小，
这些都使发现一个绕行 M
型恒星的类地行星要更容
易些。

如果能在类地行星上
发现水，那么就能说明它
是人类可以居住的。不过
一个类地行星必须围绕红
矮星很近才能有足够高的
温度得到液态的水。因
此，行星会绕行得更快并
且每一次凌日只持续几分
钟到几个小时。但是相应
的，也会在一定的时间里
经历更多的凌日过程。天
文学家可以通过累加几次
凌日得到的信号，来提高
探测大气层的机会，更频
繁的凌日使得红矮星成为
具有吸引力的探测目标。
一个围绕类太阳恒星的类
地行星将会每年经历10小
时的凌日，累计100小时的
绕行就需要 10 年的时间。

相反，一个类地行星围绕
一个中等大小的红矮星将
会经历每 10 天 1 个小时的
凌日，积累100小时的绕行
将不超过3年。

“临近的红矮星提供
了最好的探测生物标记的
可能。”凯特尼格说。

“最终，研究来自行星
本身的光子的直接影像技
术，将会被证明是比凌日
技术更有力的描绘类地行
星大气层的方法。”

通过美国国家航空航
天局的斯必泽空间望远镜
和哈勃空间望远镜，天文
学家已经研究了太阳系外
的极热气体巨行星。不管
是用累加上百次的凌日行
技术，还是通过屏蔽来自
恒星的光而直接分析行星
自身发光的直接影像技
术，被天文学家称为“淡蓝
色小点”的海洋，都将是下
一步目标。

天文学家认为，最理
想的情况是，阿尔法人马
座 A 可能有一个还未被发
现的绕行的类地行星。那
么天文学家就会需要一大
堆凌日结果来辨认那个行
星的大气层，并有可能找
出第一个地球的双胞胎兄
弟。

摘自美国《每日科学》
网站 王 冰编译

寻找地球的双胞胎兄弟

我的五字人生感悟
乐黛云

总之，命、运、德、知、行，这五个字支配了我的一生。对此有些感悟，我讲出来

与大家分享。
徐小平

大英博物馆是一种述
说文明的方式。它要说的
故事是从大门左手边开始
的，那里有埃及、巴比伦、希
腊以及罗马展区，它们是西
方文明的根源。大门的右
方，则有美国等“新世界”地
区，是西方文明的晚近阶
段。至于中国，则与其他亚
洲展区并存于大门遥遥相
对的另一端，是西方文明的
他者，用以比对它自身的独
特轨迹和性质。同时，它又
是一座帝国的记忆。那些
填充它叙事框架的木乃伊、
大理石以及林林总总的珍
稀文物，恰足以说明大英帝
国昔年的强盛、诡诈和霸
道。

相对于此，雅典的卫城
遗址所要告诉我们的，则是
一番完全不同的故事。它
本是西方古典世界的光荣，
两千多年以来屡遭天灾、兵
燹和劫掠，如今成了一尊碎
裂的古瓶，以残缺的片断诱
发游人思考那已不复在的
全体，和其间蕴涵的意义。

不过，尽管周边有许多
招揽游客的小贩，但是整座
废墟仍然不失历史的庄严，
没有过度恶俗的装点，不曾
沦为任人蹂躏的乐园。每
一个去过巴特农神殿的游
客都会忍不住想象，要是大
英博物馆里头的石雕全都
运回此处，放在它们原来该
有的位置上，那将会是何等
壮丽的景观呢？

至今为止，希腊当局已

经成功向瑞典、梵蒂冈和意
大利等多个国家取回了不
少卫城遗物。只有英国，仍
在舆论的巨压下，力图保留
大英博物馆的镇馆之宝。
尽管如此，双方的谈判也还
是有进展的。最起码，英方
知道自己在道德上实在站
不住脚，只能用租借或其他
合作方式争取最大的利益。

在这样的脉络下，看圆
明园兽首拍卖事件，或能写
照出不同的方向。

首先，经过重重转手，
现在那几具兽首的物主并
非国家，而是私人，争讨工
作因此分外困难。从中国
民间的情绪看来，大家对圆
明园的象征意义又的确是
很在乎的。既然如此，我们
不妨假定在兽首无法顺利
回归的前提下，中国自己应
该要先做些什么。

比如说，我们可以升级
圆明园的管理权，把它从北
京市海淀区政府辖下的圆
明园管理处变成国家级的
遗址公园管理局，不要再让
人进去拍完电影留下被破
坏的植被(这正是当年《无
极》剧组的作为)，还要拆除
后来兴建的饭馆和商店(根
据北京林业大学曹丽娟的
调查，此类建筑竟然占了畅
春园15%的景点)，还它应有
的尊严。然后，我们用它去
说一段故事。

这段故事自然与国家
有关。史学家汪荣祖先生
在《追寻失落的圆明园》中

指出，现代中国人之所以不
能忘怀一座皇家园林的命
运，是因为他们非常困惑，

“为何西方人会犯自己订立
的国际法，该法明确禁止在
战时从平民或国家元首手
中，掠夺可以带走的私人财
产”，尤其是英法联军劫掠
圆明园的那一回，因为列强
刚刚才在 1899 年加入了禁
止 战 时 掠 夺 的“ 海 牙 公
约”。可是，它的意义又不
是应该仅限于此。因为圆
明园的沦落破败，除了西
方，也有中国人自己的责
任。英法联军撤离没多久，
附近居民就跑进去洗劫木
材了。满清颠覆以后，从军
阀到民国政府，从高官权贵
到民间盗匪，更是对仅存的
遗迹上下其手，巧取豪夺。
新中国建立了，遗址毁灭的
过程也并没有因此停止；山
平湖填，原有的人造丘池成
了 大 片 农 地 与 交 错 的 通
路。再来则是“文革”，砍去
了更多树木，增添了不少工
厂……

因此，这个故事是复杂
的，但它的主旨却可以很简
单；那就是尊重历史，珍视
我们手中一切宝贵的物质
记忆。任何遗址公园或灾
难纪念馆都有建立“道德社
群”的效果。它的目的不应
狭隘，它的指涉可以广泛。
例如西方各地的“犹太浩劫
纪念馆”，它们的设立不仅
仅在于让犹太人勿忘血恨、
凝塑出内向的团结意识，还

在于让非犹太人(包括德国
人)深刻自省，了解到走向
深 渊 的 道 路 是 怎 么 搭 成
的。也就是说，遗址与博物
馆所建立的道德社群，它不
只对自己人说话，也要对外
人说话；它不只要求外人反
思，也要求自己人奋进；因
为道德原则并不止于国家
和民族的界限。

今天的圆明园能够告
诉我们什么呢？除了教育
国人爱国，它能不能让西方
游 客 省 思 帝 国 主 义 的 残
暴？它展示了外敌造成的
伤痕；但它有没有提醒我
们，就在今天，就在我们周
遭，仍有无数的文物非法外
流，仍有可贵的建筑倒在推
土机下呢？假如中国人自
己不显示出阻止物质记忆
毁坏的决心，又如何能像希
腊那样在国际舆论上站稳
道德高地，赢取广泛的同情
呢？

比起兽首，中国更该取
回、也更容易通过外交途径
取回的圆明园遗物，其实是
藏在大英博物馆的《女史箴
图》，法国枫丹白露的文源
阁《四库全书》残本。假如
真有这么一天，政府预备开
口要求，我们就需要更稳固
的基础去形成声势。而那
个基础，就在圆明园，和它
代表的道德权威。所以，我
们今天应该先问自己:你尊
重历史吗？

摘自《南方周末》

圆明园的道德故事
梁文道

政策逼出烂尾楼

考友的托付
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